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С 1 СЕНТЯБРЯ В 
КАЖДОЙ ШКОЛЕ Рос-
сийской федерации 
появилась новая 
должность—советник 
по воспитанию, а не-
официально—
навигатор детства. 
Основной их работой 
станет помощь в реа-
лизации школьной 

программы воспита-
ния и поддержка дет-
ских инициатив. 

Отбор на эту долж-
ность был конкурсный. 
Кандидату надо было 
предоставить свое 
профессиональное 
портфолио, пройти 
собеседование. В 
нашей школе Всерос-

сийский конкурс 
«Навигаторы детства 
3.0» выиграла Никола-
ева Анна Евгеньевна, 
учитель начальных 
классов, выпускница 
нашей школы. 

Теперь перед ней 
стоит много новых за-
дач.  

(Продолжение с. 2) 
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НАВИГАТОР ДЕТСТВА  

Есть в работе советника и плю-
сы, и минусы.  

Плюсы — это все новое, неиз-
веданное. А идти по новому пути 
так интересно, открывать новые 
возможности, придумывать, тво-
рить, создавать.  

Но это же, если задуматься, 
будет и минусом, потому что но-
вое часто воспринимается с насто-
роженностью, новое многих пуга-
ет или настораживает. Особенно 
тех, кто уже привык жить на ка-
кой-то своей волне.  

И теперь советникам надо 
найти свой путь, своих помощни-
ков среди учеников, и вместе сде-
лать школьную жизнь ярче и ин-
тересней.  

Анна Евгеньевна очень подхо-
дит для этой роли. Молодая, энер-
гичная, творческая, но самое 

главное, она очень любит свою 
работу и детей. 

- Школа это место, где дети 
получают не только знания по 
школьным предметам, уровень 
освоения которых отражается в 
оценках. Здесь же закладывают-
ся и основные морально-
нравственные качества, развива-
ется личность. Конечно, есть и 
семья с ее ценностями, есть дру-
гие коллективы, которые посе-
щают ребята, но в школе они 
проводят очень много времени, 
значит, именно в школе должна 
быть очень богатая и  разнооб-
разная среда, из которой можно 
подчерпнуть все самое необхо-
димое для взрослой жизни. Со-
здавать эту атмосферу в школе и 
должен советник вместе в колле-
гами, детьми и родителями. 

Советник – это не тот, кто даёт советы педагогам и директо-
ру школы. Его основная задача помогать ученикам школы 
участвовать в различных событиях, конкурсах, проектах, и са-
мому проводить такие на территории школы. Делает он это, 
конечно, не один, а вместе со штабом воспитательной работы, 
в который входят уже привычные нам лица — завуч по воспи-
тательной работе и педагог-организатор школы. 

НОВОЕ В 
2023-2024 

 

В этом учебном году девочки 
среднего звена получили отличный 
подарок на начало учебного года 
— обновленную кухню в кабинете 
технологии.   

Теперь  кабинет оснащен совре-
менным оборудованием, красивыми 
шкафами, удобным столом для го-
товки, закуплена новая посуда для 
приготовления пищи, есть даже и 
посудомойка! 

- Конечно, кабинет давно требо-
вал обновления, - говорит дирек-
тор школы Ольга Анатольевна. — 
Ведь наша задача дать ученикам 
полезные знания, какие пригодятся 
в жизни. А как можно учить домо-
водству современных девочек на 
оборудовании из прошлого века. 
Никак! 

Надеемся, что владельцы каби-
нета будут беречь его, и конечно, с 
нетерпением ждем кулинарных ше-
девров. 

НАСТОЯЩИЙ МУЗЕЙ  
В прошлом учебном году в 

нашей школе начал формировать-
ся военно-патриотический музей 
«Память». Все экспонаты, а это 
настоящие военные артефакты, 
поднятые на раскопках, нашей 
школе подарил бывший руководи-

тель клуба боец Кабанов Михаил 
Владимирович. 

Весь прошлый год актив 
школьного музея под руковод-
ством Клочковой Анны Михай-
ловны вели учет предметам: го-
товили музейные карточки, рас-
пределяли предметы по экспози-
ции. В ходе этой работы появи-
лась и концепция музея — музей 
погружение: вы как будто оказы-
ваетесь в военном окопе, где из 
витрин на нас смотрят вещи сол-
дат и офицеров, врачей и медсе-
стер, участников Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 го-
дов. 

Ученицы 8 класса принимали 
участие во Всероссийском кон-
курсе музеев, где стали финали-
стами и представляли нашу об-
ласть на федеральном уровне. 
Также в городском конкурсе 
«Музей в чемодане», где подго-
товили миниэкспозицию, посвя-
щенную Сталинградской битве. 

ПО итогам такой масштабной 
работы наш музей получил 
настоящий музейный паспорт  
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ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ  

- О чем ваш проект? 
- Мы хотим провести мероприя-

тие, которое позволит ученикам 
начальной школы в торжествен-
ной обстановке пройти посвяще-
ние в «Орлята России», а также с 
помощью игра по станциям лучше 
познакомиться с направлениями 
работы данной организации. Вы-
полняя испытания всем классом, 
ребята станут настоящей коман-
дой и поймут, что любые испыта-
ния легко преодолеть всем вме-
сте, будучи одним целым. 

- Сколько предполагается 
участников  

- 286 человек! 
- Как вам пришла идея 

проекта? 
- Летом мы были вожатыми в 

городском школьном лагере и 
очень подружились с учениками 
начальной школы. Придумывая и 
проводя для них мероприятия, 
нам захотелось сделать разнооб-
разным их досуг и в течение 
учебного года. Одной из самых 
актуальных и интересных про-
грамм являются «Орлята Рос-
сии», а чтобы заинтересовать 
ребят, мы решили провести по-
священие. 

 

РОССИЙСКОЕ 

ДВИЖЕНИЕ  
ДЕТЕЙ И МОЛДЕЖИ 

 
РДДМ - это движение создан-

ное при поддержке Президента 
Российской Федерации Путина В.В. 
Его название "ДВИЖЕНИЕ ПЕР-
ВЫХ" символично и объединяет 
детей и молодёжь всей страны. 

Из истории создания Российско-
го движения детей и молодёжи 
«Движение Первых» 
20 апреля 2022 года школьница из 
Севастополя – 12-летняя Диана 
Красовская предложила Президен-
ту России Владимиру Путину со-
здать Движение, объединяющее 
всех детей страны. Свою идею она 
озвучила на заседании Наблюда-
тельного Совета президентской 
платформы АНО «Россия – страна 
возможностей». Владимир Путин 
поддержал инициативу и уже 19 
мая 2022 года в Государственную 
Думу Российской Федерации вне-
сен законопроект о создании Дви-
жения.  

На I Съезде Российского движе-
ния детей и молодежи делегаты от 
89 региональных отделений Дви-
жения утвердили миссию, ценности 
и 12 основных направлений дея-
тельности.  

 
Миссия Движения:  
– Быть с Россией 
– Быть Человеком 
– Быть Вместе 
–  Быть в Движении 
– Быть Первыми 
 
Ценности Движения:  
– жизнь и достоинство 
– патриотизм 
– дружба 
– добро и справедливость 
– мечта 
– созидательный труд 
– взаимопомощь и взаимо-

уважение 
– единство народов России 
– историческая память 
– служение отечеству 
– крепкая семья 

«Орлята России» – уникаль-
ный проект, направленный на 
развитие социальной активности 
школьников младших классов. 

В проекте «Орлята России» 
ребята учатся видеть, какие бы-
вают люди, спорить и прощать, 
отстаивать своё мнение, слушать 
и слышать других, любить и до-
верять, ценить дружбу и добро-
ту. Все вместе они помогают лю-
дям, заботятся о природе и ме-
няют этот мир. Орлята — единая 
команда друзей и единомышлен-
ников.  

https://xn--90acagbhgpca7c8c7f.xn--p1ai/
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У НАШЕЙ ШКОЛЫ ЮБИЛЕЙ!  

В 1999 году для меня прозве-
нел первый звонок… Это стало 
одним из самых ярких воспомина-
ний о школьной жизни, так как 
девочкой с колокольчиком на пле-
че у одиннадцатиклассника была 
именно я.  

Я всегда знала, что буду учить-
ся именно в школе №25, так как 
вся моя семья закончила эту шко-
лу. Мама, папа и младший брат. 
Династия выпускников двадцать 
пятой.  

Дальше было знакомство с пер-
вой учительницей – Хабаровой 
Ольгой Валентиновной. Она зало-
жила в меня основы и принципы 
жизни, дала умения и ценные зна-
ния. 

В начальной школе мы много 
путешествовали, ходили в театры, 
устраивали классные часы с чае-
питием и спортивные семейные 
мероприятия.  

В моей школьной жизни было 
много радостных и даже счастли-
вых моментов. К таким моментам 
я с уверенностью могу отнести все 
наши зимние выезды в Белкино. 
Начиная с первого класса и до 
конца школы это была самая лю-
бимая поездка. 

Конечно, невозможно забыть и 
множество спортивных праздни-
ков: эстафеты, веселые старты, 
лыжня Росси, соревнования между 
классами.   

В старших классах было еще 
одно яркое и очень ответственное 
мероприятие – пост №1. Мы учи-
лись правильно строиться, марши-
ровать и несли караул у Вечного 
огня.  

Про учебу, конечно, я тоже не 
забывала. Благодаря профессио-
нализму, заботе, мотивации, креа-
тиву от наших учителей мне уда-
валось успешно заканчивать каж-
дый учебный год.  

С улыбкой на лице вспоми-
наю удивительные уроки химии у 
Ирины Геннадьевны - необычные 
опыты, новые открытия и даже 
химические сказки. 

Уроки алгебры с Антониной 
Васильевной, благодаря которым 
мне удалось успешно сдать ЕГЭ и 
даже первую сессию в универси-
тете.  

Философские уроки литерату-
ры сначала у Елены Юрьевны, а 
потом у Любови Васильевны. 
Они привили любовь к книгам, 
научили рассуждать и высказы-
вать свое мнение.  

Уроки биологии, истории, тех-
нологии, английского языка, фи-
зики, географии, физкультуры и 
др. вспоминаются с большой 
теплотой и благодарностью! 

Но самая большая благодар-
ность школе №25 за моих дру-
зей. С некоторыми одноклассни-
ками мы дружим и не расстаемся 
по сей день.  

Худяева (Тряпичкина)  
Полина 
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ВОСПОМИНАНИЯ ДЕТЕЙ  
Моё путешествие в родной 

школе началось 1 сентября 2011 
года, до сих пор помню первый 
урок с моей первой прекрасной 
классной руководительницей - 
Пановой Надеждой Александров-
ной. Воспоминания о школьных 
годах у меня крепко связаны с 
преподавателями и моими друзья-
ми. 
Хочется поблагодарить Рудневу 
Любовь Владимировну - самого 
любимого человека в этой школе, 
которая всегда поддерживала наш 
класс в любых ситуациях. Ты мо-
жешь прийти в кабинет техноло-
гии и будешь уверен, что выйдешь 
оттуда с ответом на любой во-
прос. Наши посиделки классом на 
различные праздники в кабинете 
технологии - навсегда в сердце. 
Позже таким человеком стала не 
менее любимая Щербакова Гали-
на Юрьевна, которая смогла в 10 
классе создать такую атмосферу в 
классе, что мы до сих пор обща-
емся и собираемся нашим клас-
сом, и стараемся приходить к Га-
лине Юрьевне. 

Я никогда не забуду уроки хи-
мии, это "дрожание в коленках" 
перед кабинетом на четвертом 
этаже не ушло даже сейчас. Это 
все шутки, Афонина Ирина Генна-
дьевна - прекрасный преподава-

тель, которая научила отдавать-
ся своему любимому делу по 
полной, как только Ирина Генна-
дьевна меня не ругала, но это 
было всё по делу, и за это я ей 
очень благодарен. 

Когда в расписании я видел, 
что сегодня есть русский или 
литература, я понимал, что день 
пройдет прекрасно. Уроки с Яку-
ниной Марией Вадимовной - это 
всегда прекрасная рабочая атмо-
сфера и что самое главное, у нас 
не было ни одного человека, 
которому не нравились уроки 
русского. 

Ну и лыжные походы по пар-
ку Ветеранов с Захаровой Свет-
ланой Валерьевной - это просто 
прекрасно. 

Самое яркое воспоминание в 
школе - это предновогодняя ат-
мосфера, все украшают свои 
классы, раскрашивают окна, а 
новогодние сказки в актовом 
зале с Клочковой Анной Михай-
ловной - это пик нового года в 
25 школе. 

Огромное спасибо родной 
школе за друзей, мы с Алсу Джа-
фаровой и Джамалом Алояном 
вместе рука за руку прошли этот 

путь длиною в 11 лет. 
Каракчиев Дмитрий 

Школьные годы — это годы, 
которые никогда не забудутся, это 
важное время в жизни каждого 
человека. В моей школьной жизни 
было много радостных и счастли-
вых моментов. Я бесконечно бла-
годарна своим добрым, отзывчи-
вым, чутким учителям, которые 
подарили мне не только много 
знаний, но и поделились жизнен-
ным опытом, воспитали во мне 
настоящую личность. Каждый мой 
школьный учитель вложил в кро-
потливый труд, ежедневный вклад 

в мое развитие, силы и терпения 
за период моего школьного обу-
чения с 2011 по 2022. Особенно 
благодарна своему классному 
руководителю и, по совмести-
тельству, учителю биологии – 
Галине Юрьевне Щербаковой, 
учителю химии – Ирине Геннадь-
евне Афониной, учителю русско-
го языка и литературы – Марии 
Вадимовне Якуниной. Эти учите-
ля понимали, помогали и под-
держивали меня даже тогда, ко-
гда у меня опускались руки.  

Галина Юрьевна – наша 
«вторая мама», она всегда по-
матерински оберегала нас, все-
гда была готова нас защищать, 
потому что она нам доверяла и 
понимала нас как никто другой. 
Мы могли поделиться с ней лю-
бой проблемой, и она всегда да-
вала нам жизненный совет. С 
ней каждый чувствовал себя 
важным и на своем месте. Даже 
после школы она интересуется 
нами и спрашивает, как мы по-
живаем.  

Ирина Геннадьевна – мой 
пример для подражания. Она 
профессионал своего дела и че-
ловек, который заинтересован в 
том, чтобы научить. Именно она 

привила мне любовь к химии, 
мотивацию и вдохновение идти 
вперед. Она всегда верила в ме-
ня и говорила никогда не сда-
ваться. Она всегда учила нас 
бороться до конца, преодолевая 
любые трудности на нашем пути. 
Это один из главных уроков, 
усвоенных мной. Мария Вади-
мовна – дорогой сердцу учитель. 
Это человек, который заставлял 
каждого из нас чувствовать себя 
в школе как дома. На ее уроках 
мы чувствовали себя в безопас-
ности и комфорте. Она всегда 
подбадривала нас добрым сло-
вом и давала надежду и веру в 
лучшее. А ее чувство юмора и 
доброта навсегда останутся в 
наших сердцах. Мне крупно по-
везло, ведь на моем пути были 
только интересные и справедли-
вые учителя, те, кто действи-
тельно «зажигает огонь в гла-
зах». 

Школьная пора навсегда 
останется моим самым заветным 
воспоминанием, которое пере-
полняет душу светлой радостью, 
безграничной нежностью и луче-
зарным теплом! 

Джафарова Алсу 
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которые умеют практически все, 
а также эти два прекрасных че-
ловека создали очень дружный 
классный коллектив и не смотря 
на то, что мы закончили учиться 
3 года назад, общение с одно-
классниками и учителями мы 
поддерживаем до сих пор! 

Когда я стала старше, то 
очень любила дни самоуправле-
ния и каждый год старалась ве-
сти различные предметы в раз-
ных классах, один раз даже заме-
няла директора. С детства я все-
гда мечтала посмотреть на рабо-
ту учителя с другой стороны. От-
сюда у меня и появилась мечта 
стать учителем младших классов.  

После окончания 11 класса я 
пошла учиться в педагогический 
колледж. Но даже тут моя родная 
школа была всегда рядом, т.к. в 
ней я проходила практику.  

Когда я окончила колледж, то 
вернулась в свою школу №25, 
где с 01.09.2023 года стала учи-
телем 3 «А» класса, в котором 
обучается 29 замечательных дев-
чонок и мальчишек. А ведь рань-
ше я могла только мечтать об 
этом!  

Как оказалось, я не первая в 
своей семье учительница. Еще в 
детстве бабушка мне всегда рас-
сказывала про моих прабабушку 
и прадедушку, которые были учи-
телями. Прабабушку удостоили 
звания «Отличник народного об-
разования», а прадедушку 
«Заслуженный учитель школы 
РСФСР» и про него написана ста-
тья в книге «Ярославцы – заслу-
женные учителя». 

Еще со времен своей школь-
ной жизни я всегда принимала 
активное участие в жизни класса, 
школы и нашего города. Несмот-
ря на то, что я только начала 

В 2009 году для меня прозве-
нел первый звонок – так и нача-
лась моя история в школе №25. 
Знакомство с первой учительни-
цей – Смирновой Татьяной Бори-
совной, знакомство с соседом по 
парте, первая пропись, первая 
тетрадь и первый учебник. Так и 
«закрутилась», «понеслась» моя 
школьная жизнь. 

Еще тогда я поняла, что учи-
тель – это человек, который 
вкладывает все свои силы, помо-
гая маленьким детям, которые 
только пришли из детского сада, 
вступить во взрослую жизнь. 

Когда я пошла в 5 класс, то 
классным руководителем у меня 
стала Шемоханова Виктория 
Александровна. Я считаю, что и 
в начальных классах и в старшем 
звене мне очень повезло с класс-
ными руководителями, потому 
что они старались сделать все, 
чтобы выпустить в жизнь уже 
сформировавшихся личностей, 

Моя история в стенах школы 
№25 началась в далеком 1998 году, 
когда мама с папой привели меня 
сюда в 1 класс к Смирновой Тать-
яне Борисовне. Именно она  разгля-
дела во мне задатки будущего та-
лантливого педагога. Я не могла не 
прислушаться к ее словам, тем бо-
лее мои родители тоже видели ме-
ня учителем. Так я определилась с 
профессией и поступила в педаго-
гический университет.   

Педагогический путь у меня 
начался сразу после окончания 
университета в 2012 году в долж-
ности учителя начальных классов.  
С первых рабочих дней я поняла, 
что преподавание – это моё. Мне 
нравилось работать с младшими 
школьниками, но всегда хотелось 
попробовать поработать в среднем 
звене. 

Находясь в декретном отпуске, я 
получила предложение от директо-
ра школы  пройти переподготовку и 
получить специальность учителя 
русского языка и литературы. В 
2022 году я вышла на новую долж-
ность. И ни капли об этом не пожа-
лела! 

За эти более чем 20 лет моя 
родная школа внешне сильно изме-
нилась, приобрела современный 
вид, идя в ногу со временем. Но 
внутри она во многом осталась 
прежней. Мы храним наши тради-
ции, знания, принципы воспитания 
и дружеские взаимоотношения. Я 
всей душой болею за свою родную 
школу и желаю ей еще долгих лет 
процветания, умных и послушных 
учеников!  

Ханаева (Курушина)  
Екатерина  

У НАШЕЙ ШКОЛЫ ЮБИЛЕЙ  

свою трудовую деятельность в 
качестве учителя начальных 
классов, активную жизненную 
позицию я пытаюсь воспитывать 
и в своих учениках. Мы уже 
начали принимать участие в раз-
личных школьных и городских 
акциях, конкурсах и мероприяти-
ях. В нашей копилке уже есть 
победы!  

Говоря о школе в целом, мож-
но сказать, что в ней многое из-
менилось, например, поменялся 
директор, изменился внешний и 
внутренний облик школы, поме-
нялся пед.состав. Несмотря на 
то, что я новый человек в кол-
лективе, я уже нашла общий 
язык со всеми учителями школы, 
ведь теперь я пополнила их ря-
ды! 

Паладьева Мария 
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ВОСПОМИНАНИЯ УЧИТЕЛЕЙ 
са, да и ее дочка, выпустившаяся 
в прошлом году, тоже сидела за 
моей партой. 

А потом год за годом, выпуск 
за выпуском  набирала и учила 
ребят. За это время много изме-
нилось и в мире, и в школе, ко-
нечно. Сменился и коллектив. 
Начинала я работать с Киселевой 
Ладой Валентиновной, Дудиной 
Галиной Анатольевной, Киселе-
вой Валентиной Ильиничной, Ха-
баровой Ольгой Валентиновной, 
Смирновой Татьяной Борисовной. 
Ольга Валентиновна всегда помо-
гала, подсказывала, как и что 
лучше сделать, ведь у не  уже 
был большой опыт работы.  

Тогда в 90-х в нашем распоря-
жении были только деревянные 
доски с занавесками, чтобы за-
крывать от любопытных детских 
глаз написанную заранее кон-
трольную, и мел. Сегодня прихо-

Я пришла работать в 25-ую 
школу в 1991 году. После окон-
чания вуза я работала учителем 
начальных классов в заволжской 
школе, но после декретного от-
пуска с младшей дочерью реши-
ла, что работать лучше рядом с 
домом. Выбирала между работой 
в детском саду, куда планирова-
ла отдать дочь, но выбрала шко-
лу, где уже училась старшая 
дочь. 

В первый год работы мне да-
ли доводить третий класс и посе-
лили меня в продленку. Так то-
гда называлось помещение с от-
дельным входом. Сегодня там 
учатся классы начальной школы. 

Это были интересные ребята. 
Мы с ними много делали разных 
творческих поделок.  

Сегодня в моем классе учится 
сын одной из учениц этого клас-

дится осваивать новые техноло-
гии: компьютер, проектор. 

У школы всегда было много 
традиций: и спектакли, которые 
старшеклассники делали для 
младших классов, и поездки в 
Белкино, выпускные, проходив-
шие в наших классах, и поездки в 
Санкт-Петербург, к которым нас 
приучил Пашкин Андрей Влади-
мирович. Он был директором 
школы несколько лет, потом ему 
предложили работу в Санкт-
Петербурге. И он стал пригла-
шать к себе делегации из нашей 
школы. Останавливались мы пря-
мо в его школе, спали на матах в 
кабинетах. Для 90-х, когда у мно-
гих не было лишних средств, та-
кая замена гостиницы очень уде-
шевляла поездку и делала ее до-
ступной для многих наших учени-
ков.  

Застала я времена, когда 
школьники ходили в форме. Это 
было очень красиво. И времена, 
когда можно было ходить в чем 
угодно.   

Эту школу закончили обе мои 
дочери, каждая со своими успе-
хами. Старшая Даша всегда была 
отличницей, закончила школу с 
серебряной медалью, поступила 
в ярославский педагогический, и 
уже 18 лет работает педагогом. 
Младшая была более творческой, 
активисткой и тоже выбрала пе-
дагогическую профессию. Сего-
дня в нашей школе учится мой 
внук. 

Учитель в школе проводит 
очень много времени, и конечно, 
постепенно все рабочее тесно 
переплетается с личным.  
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Наши ученики активно принимают участие в различных кон-
курсах. Так одним из первых стал городской конкурс визуаль-
ного семейного творчества «Мы». В номинациях «Мы — се-
мья!», «Наша Ярославия», «Наши семейные увлечения» 
«Наши питомцы», «Наш семейный мультик» участники конкур-
са — школьные семья — подавали фотографии, видеоролики и 
рисунки.  И хоть итоги еще не подведены, мы хотим поделиться 
с вами творческими работами участников из 25ой школы. 

 


